



Majadahonda, 1 de Diciembre de 2009

Queridos amigos,

Es para mí un placer dirigirme a todos vosotros con motivo del décimo aniversario de la Red Española de Métodos Alternativos a la Experimentación Animal.

REMA se constituyó oficialmente en una jornada celebrada el 1 de diciembre de 1999 en el salón de actos del entonces Ministerio de Sanidad y Consumo, bajo la presidencia de honor de Su Majestad la Reina. Desde ese momento REMA no ha cesado en su propósito de fomentar el empleo de alternativas a la experimentación animal, difundiendo información, asesorando y sirviendo, en definitiva, de foro de encuentro entre las cuatro partes que constituyen la esencia de REMA: Investigación, Industria, Organismos Reguladores y Sociedades de Defensa de los Animales.

Durante estos diez años las alternativas a la experimentación animal han evolucionado considerablemente, no sólo en investigación y en concienciación de muchos de los sectores implicados, sino, y lo que es más trascendente, a nivel legislativo.

En España, la publicación del Real Decreto sobre experimentación animal y otros fines científicos de octubre de 2005 ha supuesto un reconocimiento e impulso notables a la necesidad de aplicar el principio de las 3R en todos los procedimientos que utilicen animales, con la consecuente obligatoriedad de formación de los profesionales que los utilizan. La creación de los comités de ética en los centros así como la constitución de la Comisión Estatal de Ética y Bienestar Animal, en la que REMA está presente, es reflejo de ésta voluntad.

Europa está en proceso de aprobación de la nueva Directiva (COM(2008) 543 final) que reemplazará a la Directiva 86/609/CEE sobre la protección de los animales utilizados para experimentación y otros fines científicos y en su nuevo texto, alternativas y aplicación del principio de las 3Rs se enfatizan considerablemente.

Por otro lado, la Directiva de cosméticos y la entrada en vigor de la nueva política europea de productos químicos (REACH), con su clara promoción del uso de alternativas, han puesto a la industria química y cosmética en el brete de realizar la evaluación de riesgo aplicando métodos alternativos, no sólo por razones éticas sino también por los costes asociados que implica acometer una tarea de tamaño magnitud; sin duda esta situación fomentará la inversión en el desarrollo de métodos alternativos

Al hacer balance de estos diez años me gustaría reconocer y agradecer públicamente la labor desinteresada realizada por muchas personas, unas con mayor implicación, como la comisión coordinadora inicial que evolucionó a junta directiva, y otras muchas manifestando su apoyo continuo desde sus respectivos ámbitos de actuación.



En primer lugar quiero agradecer a la Casa Real su madrinazgo durante todos estos años en los actos institucionales que REMA ha organizado. Mención especial merecen algunos miembros "fundadores" que han dejado, a lo largo de estos años, de participar activamente: Consol Fina, de ANDA, retirada por motivos de salud, Manuel Navarro, Procter and Gamble-, de él fue obra el logo de REMA y Nuria Basi, que sigue con nosotros de alguna forma, contribuyendo de manera continua: Muchas Gracias, os echamos de menos. También quiero agradecer particularmente a mis compañeros de la Junta Directiva, representantes de los cuatro sectores, su trabajo entusiasta y desinteresado durante todos estos años. Trabajo que, en muchos momentos, ha resultado difícil de compatibilizar dada la intensa actividad profesional de todos y que ha supuesto sacrificar mucho de nuestro tiempo libre. Afortunadamente en ésta última etapa podemos contar con la ayuda de savia nueva, en particular Jordi Estévez y Nicolás Fabré y cómo no, con la presencia desde el principio de Antonia Martínez.

REMA se constituyó formalmente como sociedad científica, pero a diferencia de las sociedades científicas al uso, REMA no recibe cuotas de sus asociados, por lo que sólo gracias la contribución de diferentes entidades pudimos iniciar la celebración de los primeros eventos: Fundación ALIVE, BASI, FEIQUE, FARMAINDUSTRIA, GLAXO, Ministerio de Ciencia, Ministerio de Agricultura y Ministerio de Sanidad entre otros. Pero lo más importante: nada de nuestro trabajo o del soporte recibido hubiera servido de nada sin la calurosa acogida que siempre hemos recibido de todos vosotros, asistiendo a las jornadas, cursos y participando en los foros de discusión y, en definitiva, manteniendo viva REMA.

Durante estos 10 años REMA ha contribuido al conocimiento de los métodos alternativos organizando sesiones científicas, impartiendo cursos y colaborando en la elaboración de la guías de formación, incentivando el desarrollo de métodos de investigación con premios a las mejores contribuciones en congresos científicos, asesorando en la elaboración de normativas -Real Decreto sobre experimentación animal, comentarios a la Directiva de cosméticos- y difundiendo información a la sociedad con artículos de divulgación, intervenciones en documentales especializados etc. REMA se ha implicado desde su origen en los foros europeos, participando como miembro fundador desde la vicepresidencia de ECOPA (European Consensus Platform for Alternatives).

Hemos hecho mucho, queda aún mucho por hacer pero desde luego vamos por el buen camino.

Muchas gracias a todos

Argelia Castaño
Presidenta de REMA
Instituto de Salud Carlos III
Majadahonda, Madrid.